

# HERALDO de GERONA

Jueves

15 de febrero

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

## LA HUELGA DE RIPOLL

Los hombres que tienen sobre sí la responsabilidad inmensa del gobierno de los pueblos necesitan preocuparse en primer término, en los tiempos que corremos, de todas aquellas cuestiones que pueden revestir carácter social, por el quebrantamiento de la armonía entre el capital y el trabajo.

A la huelga de Ripoll no parece se ha dado por los poderes públicos toda la importancia y trascendencia que entraña, á juzgar por las observaciones que encontramos en un interesante artículo que ha publicado el *Diario del Comercio*, de Barcelona, don Luis de la Portilla, hombre de negocios, ilustrado, espíritu sereno, incapaz de dejarse llevar de impresionabilidades y consejos mal sanos.

Le conocemos, desde há largo tiempo, lo bastante para recomendar al gobierno fije su atención en algo de lo que vamos á transcribir, y proceda en consecuencia.

Después de sentar consideraciones y hacer historia del origen y carácter de la huelga de Ripoll, dice el señor La Portilla:

«No quisiéramos, por lo delicado del asunto, ocuparnos de momento de la huelga de Ripoll; pero ante la inculpación injusta de que es objeto el digno gobernador de Gerona, hemos de hablar algo de ello, aunque solo sea en defensa de los fueros de la verdad.

El articulista, ni siquiera conoce al señor Montaner, y, sin embargo, conociendo á fondo los antecedentes y origen de la huelga de Ripoll, ajena por completo á toda intervención del gobernador de Gerona—descarta que se marcan, sin apasionamientos de ninguna clase, las ineptitudes que con notoria injusticia se le señalan.

En el conflicto de Ripoll se «aprovechó»—puede decirse—la ocasión de los sucesos de las fábricas de los señores Badiá y Tarradellas—lamentables por cierto—para poner en vigor incontinenti el plan de resistencia preconcebido por la Asociación de Fabricantes del Alto Ter y del Freser, ya de antemano prejuzgado á su constitución. Ante el incremento societario del elemento obrero, y lo más sensible, á su «imposición» é ingerencia en el trabajo, buscóse la «valla» que sujetase, ó al menos limitase, aquel desbordamiento.

No sabemos si por fines políticos ó particulares, se divorció por completo—lamentable error—al elemento obrero del elemento capital, halagándole en demasía en contra de éste; de aquí parte ya, no el conflicto de Ripoll, sino el conflicto general obrero.

El gobernador de Gerona habrá seguido una corriente simpática á todo hombre de corazón. ¿Debe inculparsele por la duración de la huelga de la comarca del Alto Ter y del Freser, apenas há cuatro semanas iniciada? Meses duraron las del cuarto distrito de Vich y las de obre-

ros fundidores y curtidores de Barcelona, á pesar de los esfuerzos y laudables trabajos para solucionarlas de nuestra primera autoridad civil.

Tras una lucha larga, nosotros prevenimos un serio conflicto. Todo tiene un término, y quizá en este asunto fuéralo «una impensada intervención extranjera, bajo cuyo pabellón se acogiesen vidas y haciendas.» Evítelo el gobierno, que, avisado, no quiere, al parecer, fijar su atención en conflicto tan trascendental como el que nos ocupa; y se comprende: ello le sacaría de la tranquila dulzura en que desea se deslice su afortunada existencia.»

Lea con detenimiento el gobierno el párrafo precedente, escrito por quien no es hijo de Cataluña, y piense si la huelga de Ripoll merece mayor atención que la que hasta ahora le consagra.

## LA INVENCION DE LA MONEDA

III

**El metal no amonedado y el numérico privado.—La moneda oficial.**

Elegidos los metales como equivalentes universales, circularon bajo las más distintas formas: en lingotes y trozos, en anillos, placas y pepitas, en polvo, en grano, etc., según los pueblos y las épocas. El *tabná* egipcio, las *minas* y *dracmas* caldeo-asirias, el *kikkar* (talento) y *siclo* de Israel en sus primeros tiempos, el *pelanor*, de hierro, espartano, los *obelos* y *obeliscos* griegos, el *aes rude* ó *aes infectum* romano... son otros tantos precursores de la verdadera moneda. Pero después del invento de esta siguieron usándose los lingotes monetiformes y las monedas *privadas* en algunos países y aun hoy se hallan en curso en Nubia, y Ceilán; y en China, donde la única especie de moneda garantizada por el Estado es el *sapeco*, de valor mil veces menor que el *tiao*, equivalente á unos doce reales (1).

CRUCHON en su tratado acerca de los Bancos en la antigüedad (París 1879; en 8.º) implantó la clasificación de la moneda en *privada pública*; clasificación que han aceptado la mayoría de los numismáticos. Entienden éstos por *moneda privada* aquellos trozos metálicos, casi siempre fundidos, que sin estar garantizados por el Estado, tenían mayor aceptación en el Comercio que los simples lingotes, anillos, polvo etc., á causa de llevar impresas marcas ó signos propios de personas reconocidamente acreditadas en el mercado.

Dichos lingotes monetiformes fueron un gran adelanto que vino á preparar la creación de la moneda oficial.

Ocorre, con frecuencia, en la historia de los más trascendentales inventos hallarse su origen envuelto en densas sombras. Y de la dificultad de esclarecer la verdad, y del amor propio, conjuntamente, nace la más heterogénea diversidad de opiniones que localizan unas y atribuyen otras la paternidad de la invención á diferentes poblaciones y á personajes distintos: esto ha sucedido con la de la moneda.

Cyma, Efeso, Mileto, Egina etc., han reclamado la honra de ser cuna del arte

monetario. Pero en cuanto al inventor existe aún mayor variedad: GOGUET (2) dice que se debe á los chinos, reinando Hoang-Ti, hácia el año 2000 antes de J. C., mientras que á Jano lo atribuyeron ATRENEO y MACROBIO; á Saturno, OVIDIO; á Itonus ó Iono, (antiguo rey de Tesalia), LUCANO; á Numa Pompilio, el compilador SORDAS y al mismo Numa ó á Servio Tulio, el naturalista PLINIO. Y aun SPERLINGIUM y RINCKIUM remontan el invento nada menos que á Tubalcain, pretensión que el eminente numismático austríaco ECKHEL calificó de *delirio*. (3)

De divagaciones sin fruto ni fundamento alguno histórico ni artístico deben calificarse las anteriores opiniones. Hoy queda limitada la cuestión á averiguar si el notable invento surgió en Grecia ó en Asia Menor, si fué la moneda de Egina ó la lidia la que primeramente se emitió.

OTTFRID MÜLLER en su *Aegnetica* (página 57) acepta la primera opinión y agrega el nombre de Fidón ó Feidón de Argos, apoyándose en la Crónica de Paros, y en pasajes de Eforo, Estrabón, Claudio Eliano, Eustacio y Póllux.

BARCLAY HEAD en la *Numismatic Chronicle* (nueva serie, tomo XV página 251 y siguientes) aboga por la segunda, juzgándola suficientemente justificada con textos, que cita, de Herodoto y Jenófanes de Colofón.

Puesto que carezco de autoridad para ello no he de terciar yo en el debate, pero he querido presentar las dos citas que preceden á fin de orientar al que desee profundizar en el asunto.

Las monedas sobre cuya prioridad se contiene en el mundo científico desde larga fecha son dos: la una, de plata, pertenece á Egina, y es parecida á los *obeliscos* monetiformes que la precedieron, y lleva la *tortuga*, (símbolo de aquella isla), en el anverso; la otra es de *electrum* (aleación natural de oro y plata), de forma globulosa, ó discoidea más bien, y estrias en el anverso, es lidia y se atribuye á Giges, así como á Fidón de Argos la de Egina. Los reversos de ambas monedas son muy parecidos: espacios cuadriláteros en hueco; pero en la lidia se advierte en uno de ellos la figura de la zorra corriendo, emblema de Bassareus, dios nacional de aquel Estado.

¿Cuál de ambas monedas es más antigua? difícil es contestar y los autores discuten extensamente. Pero sea de ello lo que quiera nadie duda al afirmar que son las más antiguas que se conocen y que pertenecen casi seguramente al siglo VII a. de J. C. Y la mayor dificultad para resolver la cuestión estriba en que si bien conocemos, desde las profundas investigaciones y estudios comparativos entre las inscripciones asirias y los textos griegos, hechos por GELZER, (4) la fecha en que reinó Giges (687—652 a. de J. C.) fundador de la dinastía de los Mermnadas, no ocurre lo propio con Fidón ó Feidón el Argivo, quedando por averiguar si este fué anterior ó posterior á aquel.

Si acudimos á la tradición nos encontraremos con dos versiones distintas: la *griega* que atribuye el invento, en Egina, á Fidón de Argos y además del invento de la moneda la introducción en el Peloponeso de

(2) *De l'origine des lois, des arts et des sciences et de leurs progrès chez les anciens peuples.*—Nouvelle édition.—Paris 1809 en 8.º m.—3 tomos.

(3) *De inventoribus monetarum ejusque constitutae aetate et aetate in los Prolegomena generalia III, pag. VI á X de su Doctrina numorum veterum.*—Viena: 1792.

(4) En sus dos obras *La monnaie dans l'antiquité I* pag. 125 y siguientes; *monnaies et médailles* pag. 18.

un sistema de pesos y medidas, según consignan HERODOTO (*Los nueve libros de la Historia*, VI, 127) PLINIO (*Historia Natural* VII, 198) CLAUDIO ELIANO (*Historia Varia* XII, 10) y el sabio prelado sevillano SAN ISIDORO (*Etimologías*, XVI, 24); y la que lo coloca en Lidia y atribuye á Giges, tradición procedente del Asia Menor.

Sin pasar adelante en este ligero estudio, ni pretender fijar la antigüedad relativa de las dos monedas mencionadas, es para mí incontestable—y con ello sigo á Lenormant (1)—que perteneciendo ambas al siglo VII a. de J. C. son las más antiguas que hasta ahora se conocen: la moneda egineta de plata y la lidia de *electrum*, ya descritas. Acaso me inclinaría á dar preferencia á la última después de ver los ejemplares originales que se conservan en el British Museum, pero hoy que las conozco por grabados que han publicado Lenormant y Barclay Head adelanto esta conjetura para que solamente por tal se tome.

EDUARDO G. HURTEBISE.

Gerona 14 febrero 900.



Hoy que Terpsicore es la diosa que mas cultos recibe sobre todo de la gente joven, que el wals hace las delicias de los bailarines, la habanera dá ocasión á los enamorados para íntimos y deliciosos coloquios, y el ceremonioso rigodón es motivo suficiente para estudiar un curso de saludos y genuflexiones; me parece lo más á propósito dar á mis lectoras un modelo de salida de baile compuesta de una preciosa capa y una capucha.

La capa es de terciopelo azul turquí con forro de raso amarillo, y una esclavina de gasa blanca abullonada que parezca una verdadera cascada.

El cuello muy alto de la capa lleva anchas cenefas de piel de mongolia blanca, lo mismo que todos los contornos y el fondo se halla adornado de rizaditos tambien de gasa blanca.

La capucha es de terciopelo blanco, adornada con flores de relieve de gasa color rosa con rameados de aplicación de color azul turquí. Los adornos de gasa que lleva al rededor, acabando encima con una cascada, son tambien de un color rosa pálido, se sujeta con un doble lazo de cinta de terciopelo blanco.

Paris 10 febrero 900.

Esther.

## CARTA DE MADRID

(de nuestro corresponsal especial)

Hay días de verdadera desgracia, y hoy ha sido uno para mí.

De madrugada me desperté á los acordes de la diana, con que me obsequia, todos los días mi niña más pequeña; pero me desperté bruscamente, porque parecía que habian agregado catorce pares de trompetas, á la música ordinaria; ¡Tal y tan fuerte era el llanto de mi pequeñuela!...

Mi mal humor subió de punto, al acordarme que era domingo y la maldita semana, no me había dado asunto para la carta, que en ese día tengo que mandar al HERALDO DE GERONA.

(1) *Das Zeitalter der Gyges*: 1874.

(1) HAGER.—*Numismatique chinoise.*—Paris: 1895; en 4.º.—pág. 83.

«Al que madruga, Dios le ayuda» dice el refran, y en esa confianza me lancé á la calle, como nuevo Gerónimo Paturot, en busca de algo que me sirviera á mi objeto.

Estaba hermoso el día; el sol calentaba casi tanto como un calorífero de petróleo, con la ventaja de no tener tufo; pero hablar del sol en este tiempo, me parece algo cursi, después de haberle dirigido todos los poetas, sus mas tiernos epitetos.

¡Las calles como siempre!... ¡ni una riña!... ¡ni un robo!... ¡esto es para desesperarse!... ¿De que hablo yo?...

Toda la mañana la pasé en acecho de algún suceso importante y me fuí á comer aburrido y con igual humor que por la mañana tenía.

¡Al congreso!, me dije. Vamos á ver á los oradores de tanda... pero me acordé en el acto de las palabras soeces y mal sonantes, que en el día anterior se pronunciaron en la cámara, y por miedo á que el escándalo se reprodujera y me tocara pagar los vidrios rotos; desistí de la idea, dejando para otro día la política.

Total: La tarde, perdida como la mañana. Decidido estaba á no escribir, cuando al pasar por la calle de la Montera vi en el cristal del café del Pasaje un cartel que decía:

TODAS LAS NOCHES.  
A LAS NUEVE Y MEDIA  
CONCIERTO POR EL BARITONO Y CARICATO  
DON AMADEO PUCCI  
ACOMPAÑADO POR LOS DISTINGUIDOS PROFESORES SEÑOR OLARQUIAGA (PIANISTA) Y CORVINO (VIOLÍN).

Encima del cartel se hallaba el retrato del artista; retrato simpático; burlona la mirada; desdén el labio inferior, buen mozo y vistiendo con desenvoltura el frac; un tipo en fin que prometía algo bueno; no un cantante de guardarropía.

Y así fué en efecto. El café estaba lleno y comprendí que el artista gozaba de generales simpatías entre los concurrentes, al verle de una mesa á otra, hablando amable con todos y con la soltura del que ha corrido mucho mundo.

Dió el pianista la señal y empezó el señor Pucci una de esas picarescas canciones italianas, con un timbre de voz agradable é intercalando en la letra alguna «morcilla» que me hizo comprender el desahogo del artista, que sabe el secreto de cautivar al auditorio.

Tiene Pucci buena voz de baritono y dá las notas claras y con limpieza, que para si quisieran muchos de los cantantes de nuestros teatros, que cobran cincuenta pesetas por función.

Es elegante al accionar y su rostro extraordinariamente movable dá mas expresión á lo que canta.

En la mesa inmediata á la que yo ocupaba, se hallaban cinco ó seis jóvenes de buen humor, que con sus chistes y oportunidades se entretenían alegres y mas allá en otra mesa, una alemana acompañada de dos ó tres compatriotas, atraía las miradas de los asistentes por su continuo desocupar botellas de cerveza.

Todo esto, las canciones de Pucci (muchas de ellas coreadas por el público) y las preciosas obras que los dos músicos, ejecutaban con singular maestría; fueron motivo suficiente para pasar una agradable velada.

El artista nos obsequió además, con una sesión de cinematógrafo, solo para hombres, en el billar del café, que resultó sumamente original y divertida.

Al salir á las doce y media, iba pensando satisfecho:

Por dos reales; café, buena música, cinematógrafo... iluminado con una cerilla y asunto para mi carta.

¡Rara avis in terris!....

E. Cerezo Irizaga.

Madrid 11 febrero, 900.



Un recadito al alcalde

Hizo usted una buena obra, señor alcalde, con mandar, en día determinado, recoger un poco de leche de la que vende cada uno de los que en esta ciudad se

dedican á este negocio, analizarla, y, segun el resultado del análisis, publicar el nombre de los que la expendían buena y multar á los que la expendían mala. Pero esto, señor Catalá, no basta.

A estas horas los multados ya no sienten los efectos de la multa, los elogiados ya viven confiados de que no se les ha de molestar de nuevo y el público está tan expuesto como antes de su acertada medida á beber leche mala ó, cuando menos, aguada.

Para completar aquella obra es preciso más; es preciso que se reglamente pronto y bien eso de la expendición de leche en esta ciudad. No señalaremos aquí, porque no es del caso, los puntos á que debe contraerse esta reglamentación, pero si nos permitiremos indicar á usted, que bien podría encargarse de este cometido á una comisión formada, por ejemplo, del secretario del ayuntamiento por la parte administrativa del asunto y de un médico, un veterinario y el arquitecto municipal por la técnica, comisión que, después de estudiar bien todos aquellos puntos, redactase y sometiese á la aprobación de usted un buen proyecto de reglamento que abarcase la inspección de la compra-venta de los animales que producen la leche, las condiciones de las cuadras de estos animales, los alimentos que se les dán, los recipientes en que debe ponerse la leche, las medidas y precios de expendición, etc. etc.

Con el buen funcionamiento del reglamento en cuestión, lograríase lo que pretendemos nosotros, lo que anhelan todos los vecinos de Gerona, lo que debe usted procurar que suceda: que en esta ciudad se bebiese buena leche y á precio conveniente.

La idea, bien ó mal, ya está expuesta. ¿La recogerá usted, señor Catalá?

Pasó casi desapercibido en esta ciudad el aniversario de la proclamación de la primera república española, porque ninguna manifestación pública se hizo para conmemorarlo. Banquetes sí, se celebraron algunos; el que podríamos llamar oficial, en el Centro Republicano, del que nada sabemos, y varios particulares en distintos puntos de la ciudad.

Merece, entre estos últimos, especial mención, el celebrado en la fonda Peninsular ó de San Antonio, por docena y media de amigos y en el que reinó la más franca expansión, el mayor entusiasmo y una fraternidad y alegría envidiables. La comida fué espléndida y extraordinariamente bien servida, acreditando una vez el establecimiento del señor Nicolás.

También los catalanistas se reunieron á comer en dicha fonda, para celebrar el aniversario de la fundación de su centro, llamando la atención que á este acto asista cada año menor número de comensales. En el presente no acudieron más que quince.

Siendo varios los pueblos de esta provincia que desde hace mucho tiempo han dejado de satisfacer las cantidades que importan los socorros, raciones de pan, utensilios y estancias de hospital, causadas por los reclutas condicionales declarados inútiles y facilitadas por las zonas de reclutamiento, el gobernador civil se ha visto en la precisión de dictar una circular mandando á los ayuntamientos que se hallen en aquel caso, que satisfagan sin demora dichas cantidades para evitarles los perjuicios que les ha de parar en otro caso.

Ha fallecido en Madrid don Toribio del Campillo y Casamor, catedrático de bibliología en la escuela superior de diplomática y jefe del cuerpo de archivistas.

Trabajó asiduamente en la colección

de cortes de Castilla que la real academia de la historia publicó hace años, descubrió é imprimió el precioso manuscrito de Diego de Arze sobre historia de las bibliotecas y en otras publicaciones periódicas, especialmente en la *Revista de Archivos* que él fundó, demostró siempre á que grado llegaba su cultura bibliográfica.

D. e. p. el virtuoso y sábio obrero del trabajo.

El *Boletín Oficial* de la provincia, correspondiente al lunes último, publica una real orden sobre determinación de los municipios que hayan de gozar de los beneficios de población diseminada para el señalamiento de los cupos de consumos correspondientes.

Ha fallecido en esta ciudad el conocido albañil don Francisco Casanovas.

Damos el pésame á su familia.

El domingo último, aprovechando la ausencia de los dueños, uno ó varios sujetos intentaron robar en las habitaciones del portero de la intervención de hacienda don Silverio Sanchez, para lo cual fracturaron la puerta rompiendo un fuerte candado que le sirve de cerradura. La vuelta á su casa de la esposa del señor Sanchez, ahuyentó á los ladrones antes de que llevaran á cabo su intento.

Se halla enfermo el tesorero de hacienda de la provincia don Román González.

Deseamos su alivio.

Ha sido destinado al regimiento de Navarra, de guarnición en Barcelona, el músico mayor del de Guipúzcoa don Joaquín Zamarra.

Parece que las gestiones que hacen los dependientes de comercio de esta ciudad en pró del descanso en las tardes de los días festivos, siguen muy buen camino, pues van mereciendo la aprobación de la mayoría de los comerciantes. Lo celebramos.

La comisión municipal de fomento tiene en estudio una instancia de varios propietarios y vecinos de la barriada de Poble-sech solicitando se les equipare en ventajas y obligaciones á los del casco de la ciudad.

Es una pretensión justísima que ha de ser muy bien acogida por el ayuntamiento.

El señor alcalde ha dispuesto separar del servicio á un sereno que hace algunos días, estando prestando servicio, disparó su revólver, sin herirle afortunadamente, contra un compañero suyo, pasando al juzgado el parte correspondiente.

Hemos oído decir que el sereno agresor tiene perturbadas las facultades mentales.

En la casa consistorial fueron vacunados el domingo último por la tarde, gran número de niños, en su mayoría vecinos de la calle de la Rosa y otras del barrio de San Pedro, en las que se ha registrado algún caso de viruela.

En un periódico de la corte hemos visto la noticia de que la regente y el rey van á ir á Barcelona en el próximo otoño.

Ha sido nombrado médico director del establecimiento de baños de Bañolas, don Juan López Zuloaga.

Ha fallecido en esta ciudad la señori-

ta Susana Plá, simpática jóven de 16 años que ha sucumbido á terrible enfermedad.

Damos el pésame á la familia.

Se halla enfermo de algún cuidado, don Gerónimo Ibran, abuelo de nuestro colaborador y amigo el ilustrado abogado de este colegio don Aniceto Ibran. Deseamos el restablecimiento del enfermo.

Ha sido nombrado mozo de faena de la aduana de Port-Bou, don Mariano Plás.

Antes de ayer estuvo en esta ciudad el fabricante de Tarrasa y diputado á cortés por aquel distrito, don Alfonso Sala.

Se ha dispuesto que el médico mayor del cuerpo de sanidad, don Luis Sanchez Fernandez, nombrado director del hospital militar de esta plaza, siga prestando sus servicios en comisión en la comandancia y parque de artillería de Madrid.

Parece que son varios los médicos de esta ciudad que han solicitado la plaza que de revisor de quintos en la diputación provincial desempeñaba el difunto don Francisco Viñas.

De *El Correo de la Tarde*:

«Trátase de hacer vender por la hacienda, en Caldas de Malavella, unos torreones y murallas románicas, antigua propiedad de los duques de Medinaceli.

¿No podría la comisión de monumentos impedir semejante profanación?

¿Qué dirán luego los Medinaceli al enterarse de ello?

Ha sido relevado de la nota de prófugo el mozo del alistamiento de esta capital Daniel Corredor.

La dirección general de comunicaciones ha dispuesto que los jefes de reparaciones de la estación central de telégrafos de Barcelona, residan en lo sucesivo, uno en Tarragona, otro en Lérida y otro en esta capital.

Para Gerona será designado, según nuestras noticias, el oficial paímero mayor don Casimiro Canalejo.

Hoy dá comienzo el período de veda escepto para las aves de paso que no empezará hasta primero de abril.

Se ha dispuesto que se incorpore á su destino de plantilla, el oficial segundo del cuerpo auxiliar de oficinas militares, del gobierno militar del castillo de San Fernando de Figueras, don Gumersindo Cunbreló López, que prestaba sus servicios, en comisión en el archivo general militar.

La comisaría régia de la sección española en la exposición universal de París, ha publicado el anuncio de un premio de 100.000 francos, procedentes de la testamentaria de un millonario norteamericano, destinado al inventor del mejor aparato salvavidas que se presente.

Han sido nombrados médicos habilitados de las inspecciones locales sanitarias de los puertos de La Escala, Tossa, Cadaqués y Palafrugell, don Rafael Juliá Sureda, don Ignacio Melé Dario, don José Ragola Puignau y don Francisco Martí Puig, respectivamente.

Por orden de la alcaldía y por cuenta del propietario, se está procediendo al derribo de la casa de la calle del Hospicio, lindante con este establecimiento benéfico y declarada ruinoso.

Agradecemos el envío que de un bonito calendario de pared se ha servido hacernos, por conducto de nuestro amigo, el comerciante de esta ciudad don Federico Maresma, la casa de Barcelona Salvador Banús, dedicada al comercio de perfumería.

Suicidóse antes de ayer por la tarde, disparándose un tiro de revólver en la sien, el individuo del cuerpo de vijilancia, de servicio en esta ciudad, Juan Diví, que hace muchos años desempeñaba su cargo. Llevó á cabo su propósito en el jardín de la Dehesa.

No se sabe que móviles le impulsaron á tomar la resolución de quitarse la vida, pero se presume que sería por la falta de salud.

El alcalde don Manuel Catalá, está haciendo gestiones para ver de armonizar los intereses de todos, en el asunto de la fabricación de pan en los domingos. Al efecto ha citado en su despacho separadamente, á comisiones de patronos y obreros panaderos y seguramente reunirá hoy á una comisión mixta.

La sociedad mútua española de seguros contra la rotura de cristales y vidrios La Indemnizadora, legalmente constituida en Barcelona, ha nombrado delegado especial suyo en este partido á don Angel Trémols y Pell, que tiene su domicilio en la calle del Peso de la Paja, número 2, piso 2.º, de esta ciudad.

Se ha fijado el anuncio señalando el plazo de treinta días para que los que se crean con derecho puedan oponerse al proyecto de construcción de un tranvía de Sarriá á Salt.

Por real orden ha sido revocado el acuerdo de la comisión mixta de reclutamiento de esta provincia excluyendo del alistamiento á los mozos José y Alberto Martí.

Por la secretaría del ayuntamiento de esta ciudad se llaman á los soldados Pedro Lorenzo Rosell, Ramón Vinardell Molinas y Juan Taberner Martorell, para enterarles de un asunto que les interesa y al soldado José Vendrell Torrellas para entregarle un documento.

El próximo lunes, á las 11 de la mañana, se celebrará en la delegación de hacienda una subasta de alhajas y tejidos en 6 lotes, importante en junto pesetas 470.70.

Se halla enfermo nuestro amigo don Narciso Figueras, ex-concejal de este ayuntamiento, por cuyo alivio hacemos votos.

Hemos estado disfrutando en estos días de un tiempo á que no estamos acostumbrados en este mes. Un viento caliente ha contribuido á la inverosímil elevación de la columna termométrica.

Con motivo de ser ayer el último día del período de caza, fueron muchas las personas de esta ciudad que salieron á hacer «la despedida». De las partidas que tenemos noticia debemos hacer mención de una importante, llevada á cabo en término de Flassá, y de la que formaron parte conocidos propietarios, militares y alguna autoridad.

La administración de hacienda de esta provincia conmina con proponerles á la autoridad económica para una multa, á los alcaldes de 99 pueblos de la misma, si en el plazo de diez días no remiten la certificación de los pagos efectuados por los mismos durante el ejercicio

último y que les ha sido reclamada diferentes veces y en distintas formas.

El día 24 del corriente se celebrará en el hospital militar de esta plaza y factoría de la misma, dos concursos para adquirir artículos de inmediato consumo.

Le ha sido desestimada la petición de devolución de 1.500 pesetas con que se redimió del servicio militar, al recluta vecino de Llagostera, Narciso Morató Negro.

En el tren expreso de mediodía, pasó ayer por la estación de esta ciudad en la línea de la red catalana de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante, el capitán general de Cataluña, excelentísimo señor teniente general don Manuel Delgado y Zuleta, acompañado del comandante general del cuerpo de somatenes armados de Cataluña, excelentísimo señor general de brigada don Pelayo Fontseré y de los ayudantes de ambos, dirigiéndose á Figueras.

En dicha estación fué saludado por el gobernador militar de esta provincia, excelentísimo señor general de división don Pedro Cornel y Cornel, vestido de paisano, su ayudante y varios individuos del somaten.

El general Delgado vendrá mañana á esta ciudad con sus acompañantes.

Ha fallecido en Madrid la señora doña Rafaela González, viuda de Bertrán, tía de nuestro querido amigo y colaborador el ilustrado archivero de la delegación de Hacienda don Eduardo Gonzalez Urtebise, al que hacemos presente la parte que esta en casa se toma en su pena.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Hay quien pagaría miles de pesetas por conseguir el renacimiento de su cabello: no obstante la LOTION ANTISÉPTICA de L. Dequeant, aprobada por la academia de medicina de París, resuelve el problema á un precio infinitamente menor.—Depósito general: peluquería de la REAL CASA.—Frasco 8 francos.

—Por qué son recomendadas como las más balsámicas, expectorantes y calmantes, es por qué se han acreditado tanto las Pastillas Gimbernat contra toda clase de tos.—Véndese en todas las buenas farmacias.

**ALFREDO RAMIRO TORRENTE**  
Dentista - Progreso - 21 - principal



**Gerona**

**Bañolas.**—La carretera del Estado desde Puente Mayor á Besalú, que es una de las de más tránsito de esta provincia, está completamente abandonada, haciéndose del todo difícil la comunicación entre las demás importantes poblaciones que atraviesa.

**Cassá de la Selva.**—El domingo último tuvo lugar la inauguración de un centro de unión republicana, asistiendo mucha concurrencia al acto.

Entre otros, hicieron uso de la palabra los señores Gallart y Serracera, siendo ambos muy aplaudidos.

El coro de esta población cantó la «Marsellesa».

**Llagostera.**—Para proceder al embargo de los arbitrios municipales para cobro de la deuda que por gastos carcelarios tiene este ayuntamiento, se halla en esta villa un comisionado del de Gerona.

**Figueras**

Después de crueles sufrimientos á consecuencia de las tres heridas que se inflirió

disparándose tres tiros en la cabeza, con intención de poner fin á su existencia, falleció en el hospital el carnicero Rufino Bordas.

A instancia de su familia, que reside en Castelló de Ampurias, fué trasladado su cadáver al cementerio de dicha villa, previa la autorización oportuna.

—Continua cosechando aplausos la compañía de zarzuela que dirige el señor Cornadó, si bien la concurrencia que asiste al coliseo, es escasa.

—Ha fallecido la niña María Teresa, hija del conocido hacendado don Eusebio de Puig.

—La nieve que ha cubierto los Pirineos, ha hecho que los pueblos vecinos á aquellos montes, hayan sido visitados por buen número de jabalíes que de los mismos descienden acosados por el hambre.

—El carnaval parece que estará muy animado este año. Quiere resucitarse el antiguo *ball de confits*.

—Los catalanistas de esta ciudad, han instado la agregación de su centro á la «Unió Catalanista» de Barcelona.

—En el juzgado municipal están expuestas las listas de jurados al objeto de que puedan solicitar su exclusión ó inclusión, todos los que se crean con derecho á ello.

**Santa Coloma de Farnés**

**Blanés.**—Después de algunos días de tramontana, disfrutamos de una temperatura demasiado agradable, si se tiene en cuenta la época que atravesamos.

—Ha fallecido doña Teresa Barreras, madre política de nuestro apreciable amigo don Juan Carbó.

Como prueba de las simpatías de que la familia de la difunta goza, fueron muchas las personas que asistieron al entierro. D. e. p.

—Algunas sociedades recreativas, organizan veladas y funciones teatrales que tendrán lugar en la próxima cuaresma.

—Hay bastantes casos de dengue en esta villa, si bien con carácter benigno.

**Olot**

El ayuntamiento ha acordado tapiar los pórticos que hay frente al cuartel del Carmen.

—Ha sido viaticado el reverendo Jaime Reixach, al cual aqueja una complicación del dengue; estando atacados así mismo otros individuos de la familia.

**Castellfollit.**—El coche que conduce el correo de Gerona á Olot, al pasar por este pueblo, cayósele á uno de los viajeros un paquete que contenía una regular cantidad de plata. Recogida por el posadero Luis Collell, la entregó á su dueño espontáneamente.

**San Feliu de Pallarols.**—Se ha aplazado el mitin catalanista que trataba de celebrarse el domingo último.

Parece que en este pueblo son muy pocos los entusiastas.

—Se ha dispuesto el cierre de todas las escuelas á causa de la epidemia reinante de sarampión.

**La Bisbal**

Ha empezado ya en esta villa el Carnaval y parece que se nota bastante animación.

—El abogado de Barcelona don Luis Gómez Alcántara, estuvo el lunes en esta villa.

**Palafrugell.**—Por haber sido sorprendido cazando en el sitio llamado las «Balsas», de este término municipal, ha sido puesto á disposición del juzgado, un sujeto llamado José Soler Parera.

—Quéjense los vecinos de los abusos que cometen determinados expendedores de artículos de consumo.

—Ha fallecido don Martín Miró Codina. E. p. d.

—En una fábrica de tapones riñeron dos mujeres, y al intervenir una tercera persona para separarlas, recibió dos cuchilladas en la cabeza y el hombro, de alguna gravedad.

**Torroella de Montgrí.**—Ha fallecido á la avanzada edad de de 81 años, doña Ana Massaguer Vidal.

Enviamos á la familia nuestro sentido pésame.

**Palamós.**—Las Hijas de María, celebraron el domingo la acostumbrada función mensual.

—El vapor «Cabo San Vicente», embarcó una cantidad respetable de corcho en

rama.

—Decrece bastante el dengue en esta población.

—El lunes de esta semana se declararon en huelga parcial los operarios taponeros de la fábrica de don Martín Montaner, por que esta casa no quiso acceder á colocar nuevamente á unas operarias (socias) que hace algunos días fueron despedidas.

—Bronca fenomenal dicen que fué la que se armó en el seno de la corporación municipal, al tratar un concejal de asuntos en los cuales se consideraba con derecho á ello. La presidencia no estuvo conforme.

No ha dejado de estrañar muchísimo que obrara de este modo nuestro flamante alcalde.

—Hace unos días, una joven se vió insultada en la vía pública y el padre de esta produjo sus quejas á la autoridad local. Esta contestó que el castigar estos abusos no era de su competencia.

Días después otra fulana hizo lo propio, increpando en la vía pública á una familia (1) que al decir de aquella, deben ó debían una cantidad á un difunto hermano de la primera; noticioso de ello nuestra primera autoridad, impuso á la increpadora 7.50 pesetas de multa.

¿Es esta la justicia regeneradora y... republicana?

¡Vamos bien como hay Dios!

**San Feliu de Guixols.**—Han llegado nuevos refuerzos de la guardia civil á consecuencia de las huelgas.

Por ahora reina tranquilidad.

—El Almotacén municipal decomisó varias partidas de carbón vegetal por faltar en ellas el peso requerido.

—Se dá como seguro que en la compañía dramática que actuará en la temporada de Cuaresma, figurará la aplaudida primera actriz doña Carmen Parreño.

—El día 4 del próximo mes de marzo, deberá repartirse entre las familias necesitadas, la renta anual del legado Vidal, con motivo de ser aquel día el aniversario de la muerte del malogrado patricio.

—Ha fallecido doña Trinidad Fors.

E. p. d.

**Puigcerdá**

Ha fallecido don Francisco Denaclore, antiguo maestro de primera enseñanza de Palau.

—La junta del magisterio asociado de este partido, ha quedado constituida en la siguiente forma: presidente, don José María Xandri; vice-presidente, don José Guich; tesorero, don Andrés Xandri; vocales, don José Margall y don Juan Morer; secretaria, doña María Sirvent.

—El jueves se celebró en Saillagouse (Cerdaña francesa) el consejo de revisión de los mozos comprendidos en el alistamiento del corriente año para el servicio de las armas, habiendo sido presidido por el señor subprefecto de Prades y la respectiva comisión de oficiales del ejército, cuyos señores han pasado el puerto de la Perxa, hallándose cubierto de un metro de nieve. El consejero de *l'arrondissement*, M. Brousse, acompañaba á la citada comisión.

(1) de los suyos



**Santoral.** — *Día 15, jueves.* — Santos Faustino y Jovita, hermanos mártires, San Severo presbítero y San Cástulo.

*16, viernes.* — San Onésimo obispo y mártir, Julián y compañeros mártires, Santa Juliana virgen y mártir y Honesto mártir.

*17, sábado.* — Santos Pedro Tomás obispo, Alejo de Florencia confesor y Rómulo mártir.

**Cuarenta horas.** — Continúan en la Iglesia del Hospital, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de las cuatro y cuarto á las seis y cuarto.

**Corte de María.** — Hoy jueves, día 15, se hace la visita á Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

El viernes, día 16, á Nuestra Señora de Carmen, en su Iglesia.

Y el sábado, día 17, á Nuestra Señora de los Desamparados, en San Félix.—4.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

# ANUNCIOS

## COLMADO

**DE LORENZO MASSA**  
Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, enbotellados del Priorato y Aragón.

Servicio á domicilio

- Perfumería
- Guantes
- Sombrillas
- Petacas
- Corbatas
- Calcetines
- Novedades
- Paraguas
- Boquillas
- Gemelos
- Cepillos
- Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

**Federico Maresma**  
6, Abeuradors, 6.

Disponible

## MEDICAMENTOS ACREDITADOS

**Vino de kola Gimbernat** Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y, disipador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

**Pastillas gelatinosas Gimbernat** CORO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.

**Licor dinamogenico Gimbernat** á base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) Noyal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.

**Pastillas Gimbernat** CONTRA TODA CASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales. De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

## DISPONIBLE

# HERALDO DE GERONA

Periodico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redaccion y administracion, Independencia, 15

## CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid.	9:30 mañana y 5:45 t.	6:45 mañana y 2:30 t.
Barcelona.	9:30 » y 5:45 »	6:45 » y 2:30 »
Francia.	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Puigc., Rip. Olot, Bañolas	5:30 »	11 »
San Feliu de Guixols.	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Amer.	2 »	8:30 »
Vilablareix y Estañol.	7:30 »	10:30 »
San Aniol y San Gregorio	7:30 »	10:30 »

Despacho de certificados y cartas en lista: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.  
 Id. de valores declarados: de 10 á 12 de la mañana.  
 Id. correspondencia falta de franqueo: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.  
 Apartados, oficiales y particulares: á las 10 de la mañana y á las 6 de la tarde.  
 La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1:45 de la tarde y á las 9 de la noche; la del buzón de la administración principal 10 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos, y la de los buzones de las estaciones de los ferro-carriles, 5 minutos antes de la llegada de los trenes.

Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas con valores declarados, las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

## BANCO AGRÍCOLA ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITOS Y SEGUROS Á PRIMA FIJA

Capital Social: 1.000.000 de pesetas

elevable á 5.000.000

Seguros de Incendios Heladas y Pedriscos sobre Cosecha.	Seguros de Incendios Seguros sobre la vida y de Supervivencia.	Seguros sobre la vida y accidentes fortuitos de los Ganados.
---	--	--

Préstamos á labradores al 6 por 100 anual.

Fundado este Banco con el especial objeto de favorecer los intereses de las clases agrícolas de nuestro país, indemnizándoles de las pérdidas que puedan sufrir sus propiedades; interesa á todo labrador informarse de las ventajosas condiciones en que puede llevar á cabo; el seguro de sus cosechas, ganados y demás.

Pidanse prospectos tarifas á los señores Delegados en provincias ó al domicilio social

Felipe V, 2, entresuelo.—Madrid.